

# REVUE FRANÇAISE DE SCIENCE POLITIQUE

Volume 65 - Numéro 5-6 - Octobre-Décembre 2015

## SOMMAIRE

### ARTICLES

---

**Pour une prise en compte des clivages au sein des classes populaires**  
La participation politique des ouvriers et des employés  
*Camille Peugny* 735

**Du champion national au champion international.** Résistance et transformations d'un modèle de concurrence dans le secteur énergétique des années 1990-2000  
*Scott Viallet-Thévenin* 761

**Legal realism et International realism aux États-Unis dans l'entre-deux-guerres**  
Les convergences réformistes négligées de la science politique et du droit  
*Olivier Zajec* 785

### CHRONIQUE PROFESSIONNELLE

---

**Les sciences sociales face aux traces du big data**  
Société, opinion ou vibrations ?  
*Dominique Boullier* 805

### IN MEMORIAM

---

**Stanley Hoffmann : complexité et fidélité**  
*Pierre Hassner* 829

### CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE : SOCIO-HISTOIRE

---

Étendre le domaine de la sociologie historique du politique  
*Paula Cossart, Samuel Hayat* 833

### LECTURES CRITIQUES

---

Nuances de la liberté : capitalisme, travail et servitude après l'esclavage  
*Renaud Hourcade* 835

Régulation impériale et médecine coloniale  
*Malek Bouyahia* 838

Quel usage faire de la pensée internationale de J. S. Mill ?  
*Benjamin Brice* 842

Entre survie, résistance et collaboration : l'échange de victime comme une stratégie collective de survie  
*Ian Zdanowicz* 845

Inceste, viol et pédophilie : Histoire et histoires  
*Gwenola Ricordeau* 848

Burnett Bolloten et « sa » guerre d'Espagne  
*Serge Buj* 851

La République souterraine  
*Jérôme Grévy* 857

## COMPTES RENDUS

- Sarah Brown Ferrario**, *Historical Agency and the "Great Man" in Classical Greece*  
*Paul Cournarie* 861
- Sophia Rosenfeld**, *Le Sens commun. Histoire d'une idée politique*  
*Paula Cossart* 862
- Grégory Quenet**, *Versailles, une histoire naturelle*  
*Frédéric Graber* 864
- Arlette Jouanna**, *Le Prince absolu. Apogée et déclin de l'imaginaire monarchique*  
*Fanny Cosandey* 865
- Arnault Skornicki**, *L'économiste, la cour, la patrie*  
*Philippe Minard* 867
- Bernard Gracianette**, **Christophe Miqueu**, **Jean Terrel (dir.)**, *Harrington et le républicanisme à l'âge classique*  
*Raymonde Monnier* 868
- Edward P. Thompson**, *La guerre des forêts. Luttes sociales dans l'Angleterre du XVIII<sup>e</sup> siècle*  
*François Jarrige* 869
- François Jarrige**, *Technocritiques. Du refus des machines à la contestation des technosciences*  
*Camille Paloque-Berges* 871
- Emmanuel Fureix**, **François Jarrige**, *La modernité désenchantée. Relire l'histoire du XIX<sup>e</sup> siècle français*  
*Emmanuel Taïeb* 873
- William Zimmerman**, *Ruling Russia. Authoritarianism from the Revolution to Putin*  
*Emilia Koustova* 874
- Philip J. Stern**, *The Company-State. Corporate Sovereignty and the Early Modern Foundations of the British Empire in India*  
*Anne-Julie Etter* 875
- Nicolas Barreyre**, *L'or et la liberté. Une histoire spatiale des États-Unis après la guerre de Sécession*  
*Pierre Gervais* 876
- T. Jeremy Gunn**, **John Witte, Jr. (eds)**, *No Establishment of Religion. America's Original Contribution to Religious Liberty*  
*Lauric Henneton* 878
- Thomas Grillot**, *Après la Grande Guerre. Comment les Amérindiens des États-Unis sont devenus patriotes (1917-1947)*  
*Victor Demiaux* 880
- Dr Léon Collin**, *Des hommes et des bagnes. Guyane et Nouvelle-Calédonie, un médecin au bagne, 1906-1913*  
*Gwenola Ricordeau* 882
- İpek Yosmaoğlu**, *Blood Ties. Religion, Violence, and the Politics of Nationhood in Ottoman Macedonia, 1878-1908*  
*Nathalie Clayer* 883
- Henri Courrière**, *Le comté de Nice et la France. Histoire politique d'une intégration 1860-1879*  
*Christophe Le Digol* 884
- Cécile Vidal (dir.)**, *Français ? La nation en débat entre colonies et métropole, XVI<sup>e</sup>-XIX<sup>e</sup> siècle*  
*Samia El Mechat* 885
- Jean-Claude Caron**, *Les deux vies du général Foy (1775-1825). Guerrier et législateur*  
*Igor Moullier* 887
- François Dubasque**, **Éric Kocher-Marboëuf (dir.)**, *Terres d'élections. Les dynamiques de l'ancrage politique. 1750-2009*  
*Christophe Voilliot* 889
- Odile Henry**, *Les guérisseurs de l'économie. Socio-genèse du métier de consultant (1900-1944)*  
*Cécile Robert* 890
- Colette Bec**, *La Sécurité sociale. Une institution de la démocratie*  
*Nicolas Duvoux* 891
- Olivier Zunz**, *Philanthropy in America. A History*  
*Jacques Rodriguez* 893
- Jean-Christian Vinel**, *The Employee. A Political History*  
*Émilien Julliard* 896
- George Weisz**, *Chronic Disease in the Twentieth Century. A History*  
*Aline Sarradon-Eck* 897
- Nicolas Patin**, *La catastrophe allemande. 1914-1945. 1 674 destins parlementaires*  
*Anne Seitz* 898
- Angéline Escafré-Dublet**, *Culture et immigration. De la question sociale à l'enjeu politique. 1958-2007*  
*Francesca Sirna* 899
- Alban Jacquemart**, *Les hommes dans les mouvements féministes. Socio-histoire d'un engagement improbable*  
*Régis Schlagdenhauffen* 902
- Richard E. Ocejo**, *Upscaling Downtown. From Bowery Saloons to Cocktail Bars in New York City*  
*Claire Gellereau* 903

David Garrioch, *The Huguenots of Paris and the Coming of Religious Freedom, 1685-1789*  
David van der Linden 904

Antoine Chollet, *Les temps de la démocratie*  
Paul Zawadzki 905

## INFORMATIONS BIBLIOGRAPHIQUES 908

Geltner (Guy), *The Medieval Prison. A Social History* - Charageat (Martine), Soula (Mathieu), dir., *Dénoncer le crime du Moyen Âge au XIX<sup>e</sup> siècle* - Robertson (David Brian), *The Original Compromise. What the Constitution's Framers Were Really Thinking* - Tombs (Robert), *Paris, bivouac des révolutions. La Commune de 1871* - Connan-Pintado (Christiane), Béhotéguy (Gilles), dir., *Être une fille, un garçon dans la littérature pour la jeunesse. France 1945-2012* - Casella (Roberto), *Le siècle des géants de l'Asie. I. La Chine (1995-2012)* - Beccaria. *Revue d'histoire du droit de punir* - Artières (Philippe), *La banderole. Histoire d'un objet politique* - Cabanes (Bruno), *août 14. La France entre en guerre* - Luzzatto (Sergio), *Le corps du Duce. Essai sur la sortie du fascisme* - Grunberg (Gérard), *Napoléon Bonaparte. Le noir génie* - Iglesias (Daniel), *Du pain et de la Liberté. Socio-histoire des partis populaires apristes (Pérou, Vénézuéla, 1920-1962)* - Lahire (Bernard), *Ceci n'est pas qu'un tableau. Essai sur l'art, la domination, la magie et le sacré* - Lalouette (Jacqueline), *Jean Jaurès. L'assassinat, la gloire, le souvenir* - Dakhli (Leyla), *Histoire du Proche-Orient contemporain* - De Ligio (Giulio), *Holeindre (Jean-Vincent), Mahoney (Daniel J.), dir., La politique et l'âme. Autour de Pierre Manent* - Russell (Bertrand), *Le pacifisme et la révolution. Écrits politiques (1914-1918)* - Kernalegenn (Tudi), Pasquier (Romain), dir., *L'Union démocratique bretonne. Un parti autonomiste dans un État unitaire*

## CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE : VARIA

### LECTURES CRITIQUES

La possibilité d'une île parlementaire :  
une anthropologie historique et matérielle  
de l'Assemblée nationale  
Olivier Rozenberg 915

Corruption, crime organisé et élites  
délinquantes  
Éric Phélippeau 918

Démocratie confucéenne :  
théorie et pratique  
Émilie Frenkiel 922

Regards croisés sur la crise ivoirienne  
Christian Bouquet 925

## COMPTES RENDUS

Michael Bruter, Martin Lodge (eds), *Political Science Research Methods in Action*  
Thomas Lindemann 929

Scott Gehlbach, *Formal Models of Domestic Politics*  
Ferdinand Teuber 930

Olivier Labussière, Alain Nadaï (dir.),  
*L'énergie des sciences sociales*  
Sébastien Chailleux 932

François Bafoïl, Ferenc Fodor, Dominique Le Roux  
(dir.), *Accès à l'énergie en Europe. Les précaires invisibles*  
Aurélien Evraud 933

Nicolas Jounin, *Voyages de classes. Des étudiants de Seine-Saint-Denis enquêtent dans les beaux quartiers*  
Christine Guionnet 934

Marius R. Busemeyer, *Skills and Inequality. Partisan Politics and the Political Economy of Education Reforms in Western Welfare States*  
Mélissa Pandor Margulis 936

John Bartle, Paolo Bellucci (eds), *Political Parties and Partisanship. Social Identity and Individual Attitudes*  
Tinette Schnatterer 938

Craig Volden, Alan E. Wiseman, *Legislative Effectiveness in the United States Congress. The Lawmakers*  
Thomas Ehrhard 939

R. Michael Alvarez, Bernard Grofman (eds),  
*Election Administration in the United States. The State of Reform after Bush v. Gore*  
Thomas Ehrhard 941

Giovanna Dell'Orto, *American Journalism and International Relations. Foreign Correspondence from the Early Republic to the Digital Era*  
Dominique Marchetti 942

Daniel S. Markey, *No Exit from Pakistan. America's Tortured Relationship with Islamabad*  
Jean-Luc Racine 943

Donald L. Horowitz, <i>Constitutional Change and Democracy in Indonesia</i> <b>Rémy Madinier</b>	944
Bruce Gilley, <i>The Nature of Asian Politics</i> <b>Nicolas Leprêtre</b>	946
Émilie Frenkiel, <i>Parler politique en Chine. Les intellectuels chinois pour ou contre la démocratie</i> <b>David Ownby</b>	947
Suong Sikœun, <i>Itinéraire d'un intellectuel khmer rouge</i> <b>Anne-Laure Porée</b>	948
Danielle Resnick, <i>Urban Poverty and Party Populism in African Democracies</i> <b>Jean-Nicolas Bach</b>	949
Élise Massicard, Nicole F. Watts (eds), <i>Negotiating Political Power in Turkey. Breaking up the Party</i> <b>Sümbül Kaya</b>	952
Marie Miran-Guyon, <i>Guerres mystiques en Côte d'Ivoire. Religion, patriotisme, violence (2002-2013)</i> <b>Fabio Viti</b>	953
James D. Morrow, <i>Order within Anarchy. The Laws of War as an International Institution</i> <b>Olivier Schmitt</b>	955
Nicholas Rengger, <i>Just War and International Order. The Uncivil Condition in World Politics</i> <b>Christian Nadeau</b>	956
Martin Shaw, <i>Genocide and International Relations. Changing Patterns in the Transitions of the Late Modern World</i> <b>Valérie Rosoux</b>	957
Scott Fitzsimmons, <i>Mercenaries in Asymmetric Conflicts</i> <b>Aline Lebœuf</b>	958
Michael Herb, <i>The Wages of Oil. Parliaments and Economic Development in Kuwait and the UAE</i> <b>Claire Beaugrand</b>	960
Joseph Jupille, Walter Mattli, Duncan Snidal, <i>Institutional Choice and Global Commerce</i> <b>Michèle Rioux</b>	961
Baldev Raj Nayar, <i>Globalization and India's Economic Integration</i> <b>Loraine Kennedy</b>	963
Niilo Kauppi (ed.), <i>A Political Sociology of Transnational Europe</i> <b>Antoine Mégie</b>	964
Antonin Cohen, <i>Le régime politique de l'Union européenne</i> <b>Christine Cadot</b>	967

Philippe Hamman, <i>Sociologie des espaces-frontières. Les relations transfrontalières autour des frontières françaises de l'Est</i> <b>Bénédicte Michalon</b>	968
Chris Rumford (ed.), <i>Citizens and Borderwork in Contemporary Europe</i> <b>Philippe Hamman</b>	969
Quentin Delpuch, <i>Mobilisations syndicales et violences au Sud. Protester dans les usines de la sous-traitance internationale au Guatemala</i> <b>Caroline Frau</b>	971
Alice Mazeaud (dir.), <i>Pratiques de la représentation politique</i> <b>Lionel Arnaud</b>	972
Gérard Mauger, <i>Âges et générations</i> <b>Manon Réguer-Petit</b>	974
Sudhir Hazareesingh, <i>How the French Think. An Affectionate Portrait of an Intellectual People</i> <b>Pierre-William Fregonese</b>	975

## INFORMATIONS BIBLIOGRAPHIQUES 977

Devin (Guillaume), dir., *Dix concepts sociologiques en relations internationales* - Goujon (Alexandra), *Les Démocraties. Institutions, fonctionnement et défis* - Quermonne (Jean-Louis), *Le système politique de l'Union européenne* - Cassen (Bernard), Michel (Hélène), Weber (Louis), *Le Parlement européen, pour quoi faire ?* - Georgakakis (Didier), Rowell (Jay), eds, *The Field of Eurocracy. Mapping EU Actors and Professionals* - Picq (Jean), avec la collaboration de Brouillet (Jérôme), *Une histoire de l'État en Europe. Pouvoir, justice et droit du Moyen Âge à nos jours* - Schemel (Yves), *Introduction à la science politique. Objets, méthodes, résultats, objectifs* - Poirmeur (Yves), *Les partis politiques. Du XIX<sup>e</sup> au XXI<sup>e</sup> siècle en France* - Wongo Ahanda (Antoine), *Élections, vote et représentation politique des Africains de l'étranger. Suivi du Guide des opérations électorales en dehors des frontières nationales* - Gillion (Daniel Q.), *The Political Power of Protest. Minority Activism and Shifts in Public Policy* - Caron (Nathalie), Marche (Guillaume), dir., *La politisation du religieux en modernité* - Grzymala-Busse (Anna), *Nations Under God. How Churches Use Moral Authority to Influence Policy* - Larminat (Xavier de), *Hors des murs. L'exécution des peines en milieu ouvert*

## REVUE DES REVUES 983

## RÉSUMÉS/ABSTRACTS 991

---

# ABSTRACTS RÉSUMÉS

---

Camille Peugny

**POUR UNE PRISE EN COMPTE DES CLIVAGES  
AU SEIN DES CLASSES POPULAIRES.  
LA PARTICIPATION POLITIQUE DES OUVRIERS  
ET DES EMPLOYÉS**

Cet article met en évidence l'hétérogénéité du rapport à la politique des classes populaires. Grâce aux données de l'enquête Participation électorale 2012 de l'Insee et aux quatre premières vagues de l'European Social Survey, deux dimensions de la participation politique des employés et des ouvriers sont questionnées : la participation électorale lors des scrutins présidentiel et législatif de 2012, ainsi qu'une dimension plus subjective, renvoyant à la capacité de se saisir des questions politiques. Des variations importantes sont mises en évidence entre les différentes catégories d'employés et d'ouvriers qui ne peuvent pas uniquement être imputées à l'effet des variables socio-démographiques habituelles. La position très détériorée des employés des services à la personne conduit à insister sur l'importance des collectifs de travail dans la structuration du rapport au politique.

**CONSIDERING DIVISIONS WITHIN THE WORKING  
CLASSES: POLITICAL PARTICIPATION AMONG  
FRENCH WORKERS AND EMPLOYEES**

This paper aims to highlight the heterogeneity of attitudes towards politics among the working classes in France. Thanks to the data of the "Participation électorale" survey (Insee) and of the first four rounds of the European Social Survey, two dimensions of political participation among workers and employees are investigated: voter turnout in the 2012 elections and a more subjective dimension referring to the ability to deal with political issues. Significant differences are highlighted among employees and workers that can not only be attributed to the classic sociodemographic variables. The deteriorated position of workers employed in personal domestic services shows the importance of work collectives in the construction of attitudes towards politics.

Scott Viallet-Thévenin

**DU CHAMPION NATIONAL AU CHAMPION  
INTERNATIONAL. RÉSISTANCE  
ET TRANSFORMATIONS D'UN MODÈLE  
DE CONCURRENCE DANS LE SECTEUR  
ÉNERGÉTIQUE DES ANNÉES 1990-2000**

Cet article s'intéresse aux institutions forgeant le fonctionnement de l'économie. Il prend pour cas d'étude le modèle du champion national, porté dans les années 1990 par la Direction de l'énergie, puis par l'Agence des participations de l'État. Ce modèle, fortement remis en cause par les coups de boutoir de la Commission européenne et la privatisation d'une partie du secteur de l'énergie, a été adapté au cours de ces deux dernières décennies. D'abord considérées comme des outils de politiques publiques, des entreprises sont encouragées dans leur développement pour des raisons financières. Il est par ailleurs montré que la dynamique graduelle de cette institution est largement tributaire des hauts fonctionnaires, qui adaptent le modèle aux exigences de la Commission européenne.

**FROM NATIONAL TO INTERNATIONAL  
CHAMPIONS: RESISTANCE  
AND TRANSFORMATIONS OF A COMPETITION  
STRATEGY IN THE 1990s AND 2000s**

This article aims at analyzing the institutions on which the functioning of the economy is based. The champion national model is chosen as a case study. This strategy consists in the support of state owned firms by the French administration in the 1990s. It is successively supported by the Directorate for energy in the 1990s and the Government Shareholdings in the 2000s and 2010s. This strategy has been contested by both the European Commission and its liberalization programs and the privatization of a substantial part of the French energy industry. As a result, civil servants have adapted the institution. Initially considered as policy tools, firms have been fostered for financial reasons. I will show that the gradual dynamic

characterizing this institution is largely due to high civil servants that adapt the model to the European Commission demands.

Olivier Zajec

**LEGAL REALISM ET INTERNATIONAL REALISM  
AUX ÉTATS-UNIS DANS L'ENTRE-DEUX-  
GUERRES. LES CONVERGENCES RÉFORMISTES  
NÉGLIGÉES DE LA SCIENCE POLITIQUE  
ET DU DROIT**

Aux États-Unis, la recherche juridique apparaît actuellement marquée par un mouvement de réévaluation du legs théorique du *legal realism*. De leur côté, les politistes réinterrogent l'ontologie du réalisme classique des relations internationales. Néanmoins, les échanges qui ont pu exister entre les théoriciens de ces deux écoles ont été très peu examinés jusqu'à présent. En revenant à la période cruciale de l'entre-deux-guerres, cet article montre que les réalistes de l'ordre international partageaient avec les *legal realists* une même préoccupation réformiste de *social change*, par-delà les barrières entre ordres interne et externe. Du point de vue de la science politique, l'analyse de ce phénomène contribue à un affinement de notre compréhension des nuances ontologiques du réalisme classique.

**LEGAL REALISM AND INTERNATIONAL REALISM  
IN THE UNITED STATES DURING THE INTERWAR  
PERIOD  
THE NEGLECTED REFORMIST CONVERGENCES  
OF LAW AND POLITICAL SCIENCE**

American legal theory seems currently characterized by a reappraisal of legal realism legacy. For their part, political scientists from the both sides of the Atlantic revisit the ontology of international relations classical realism. Nevertheless, concrete and applied exchanges between the theoreticians of these two "schools" or networks have to date received minimal formal scrutiny. Investigating the Interwar period, this article points out that international relations realists shared with legal realists a reformist concern for social change, well beyond the barriers separating internal and external orders. From a political science

perspective, the analysis of this phenomenon reveals new perspectives concerning the ontological richness of classical realism.

Dominique Boullier

**LES SCIENCES SOCIALES FACE AUX TRACES  
DU *BIG DATA*  
SOCIÉTÉ, OPINION OU VIBRATIONS ?**

Le *big data* « social » est exploité par des agences qui traitent en masse ces données et qui génèrent des corrélations prédictives pour les marques et pour les plateformes du *web*. Au-delà de « la société » et de « l'opinion », dont cet article rappelle la généalogie, apparaissent de nouvelles entités – les traces – candidates à une théorisation en termes de « vibrations », si l'on veut bénéficier de cette traçabilité généralisée d'entités au caractère encore incertain. Les phénomènes de haute vibration collective existaient avant l'émergence des réseaux numériques, mais ils laissent désormais des traces qui peuvent être calculées. La troisième génération de sciences sociales qui émerge doit assumer la particularité de ce monde des données créées par les réseaux numériques, sans tenter de les réduire aux catégories des sciences de la société ou de l'opinion.

**BIG DATA TRACES AND SOCIAL SCIENCES  
SOCIETY, OPINION OR VIBRATIONS?**

Big Data dealing with the social is used by agencies who process this data to produce predictive correlations for the benefit of brands and web platforms. Beyond "society" and "opinion" for which the text lays out a genealogy, appear the "traces" that must be theorized as "vibrations" by the Social Sciences in order to reap the benefits of the uncertain status of entities' widespread traceability. High vibrations collective phenomena did exist before the digital networks emergence but now they leave traces that can be computed. The third generation of Social Sciences currently emerging must assume the specific nature of the world of data created by digital networks, without reducing them to the categories of the Sciences of "Society" or "opinion".